

Eguisheim

La tombe d'Alphonse Keck retrouve sa croix pour la Toussaint

La tombe d'Alphonse Keck - considéré en son temps comme l'un des meilleurs sculpteurs de notre région - est l'objet d'une attention particulière de la part de la Société d'histoire et d'archéologie d'Eguisheim. Le monument a été restauré par Claudy Delemer.

La Société d'histoire et d'archéologie d'Eguisheim a toujours porté une attention particulière à la préservation de la tombe d'Alphonse Keck. Récemment, la croix de la stèle est tombée et l'inscription de la date de décès d'Émile Gehin (1965), sœur d'Alphonse Keck, manquait. Sa restauration est l'œuvre d'un jeune tailleur de pierres d'Eguisheim, Claudy Delemer, heureux et fier de marcher dans les traces de son illustre ancêtre.

Alphonse Keck est né en 1890 à Eguisheim, au 14 Grand-rue. Il était le 13^e enfant de la famille dont le père, maître menuisier, lui avait appris très jeune la sculpture sur bois ; Alphonse Keck avait poursuivi son apprentissage chez Théophile Klein à Colmar, aujourd'hui maison Erny. Il avait ensuite parfait ses connaissances à l'école des Beaux-arts de Strasbourg, puis à Munich, et enfin



La tombe d'Alphonse Keck a été restaurée par Claudy Delemer, tailleur de pierres à Eguisheim. Photo Hélène Bléger

après de la famille Spähni, à Zurich, où il a réalisé de nombreuses œuvres.

Auteur de nombreux chefs-d'œuvre

En 1919, il avait épousé Julie Albrecht et fait construire son atelier au Titelberg, à Eguisheim, rue du Riesling (actuelle

propriété Gaschy). Il y avait réalisé de nombreux chefs-d'œuvre, qui vont des vis de pressoirs aux porteurs de hottes et aux gardiennes d'oies, au fronton du palais de justice de Belfort, à la *Vierge à l'enfant* de l'église du Sacré-Cœur de Mulhouse, aux chevaliers immenses du Haut-Koenigsbourg, aux figures des confession-

naux de Saint-Martin à Colmar. Mais c'est chez lui, à Eguisheim, qu'Alphonse Keck a laissé la trace de son talent. En 1938, il avait sculpté dans la façade d'un tonneau de 5000 litres le fameux « Mannalaffass », copie du vigneron de Bartholdi au faite de la Maison des Têtes à Colmar. Cette façade de tonneau est toujours visible chez le vigneron Daniel Haefele.

Au-dessus du porche du presbytère se trouve une tête du Christ en grès rose, et dans le narthex de l'église d'Eguisheim, l'Orante (femme en prière) est une œuvre d'une rare élégance.

Artisan de son propre monument funéraire

Mais c'est au cimetière d'Eguisheim qu'Alphonse Keck a laissé parler son talent. Il y avait sculpté son propre monument funéraire. L'ange sonnant la cloche avec son marteau pour annoncer qu'il est l'heure de quitter ce monde. Les anciens savent encore nous raconter cet artiste sensible et original, défrayant la chronique, dont on dit qu'il jouait du Brahms au violon en pleine nuit sur les tombes d'amis récemment disparus.

• H.B.

Eguisheim

La Ville cède un ouvrage de 1630 à la BNU de Strasbourg



L'ouvrage de droit du XVII^e siècle conservé dans les archives communales d'Eguisheim est destiné à la BNU de Strasbourg. Photo Hélène Bléger

Le conseil municipal s'est réuni mardi 15 octobre à la mairie d'Eguisheim sous la présidence du maire Claude Centlivre. Voici l'essentiel des délibérations.

► **Archives communales.** Lors d'une récente visite à la mairie, une conservatrice du Patrimoine des Archives d'Alsace a pris connaissance de l'existence, dans les archives communales, d'un ouvrage de 1630 identifié comme étant potentiellement précieux. Après consultation de spécialistes, il s'agit bien d'une rareté bibliographique, qu'il conviendrait de transférer dans une institution patrimoniale *ad hoc*. Il s'agit d'un livre de droit. La BNU (bibliothèque nationale et universitaire) de Strasbourg se propose de recueillir l'ouvrage et de le faire restaurer. Le conseil municipal décide de faire don de ce livre à la BNU.

► **Rapport d'activité 2023**

► **Territoire d'énergie Alsace.** L'adjoint André Mercier, a expliqué à l'assemblée le rôle de Territoire d'énergie Alsace, en rapport avec les activités avec lesquelles le territoire travaille pour le gaz, les travaux d'enfouissement de réseaux électriques et les aides apportées en fonction des travaux dans les communes.

► **The little roof.** Le conseil municipal a consenti (1 voix contre, 4 abstentions, 13 voix pour) à la prorogation, pour un an, du bail dérogatoire passé en 2022 avec la société The little Roof, à compter du 10 novembre 2024, sous réserve qu'il n'y ait pas d'autre candidat, afin que Kévin Giorgiotti puisse exploiter son établissement une troisième année.

La prochaine réunion du conseil municipal est fixée au mercredi 13 novembre, à 20 h, à la mairie.

Wintzenheim

Les 30 ans du cyclo club Les Hirondelles

Pour célébrer leurs trois décennies d'existence, les 50 membres du club cycliste Les Hirondelles se sont rassemblés autour d'un méchoui, samedi 19 octobre au chalet Saint-Gilles. Danièle Weidmann, qui avait contribué à la fondation de l'association en 1994, était présente, toujours aussi dynamique que l'association qui œuvre pour les sentiers environnants.

Il y a trente ans, ce sont les chauffeurs de bus RMC (actuellement Trac) qui avaient eu l'idée de faire de leur sédentarité pour se mettre au cyclotourisme. Puis l'engouement pour le VTT a mené bon nombre de membres sur les chemins de terre, et le club a organisé 13 manifestations entre 1995 et 2008.

En 2009, l'ASPPT VTT et Les Hirondelles ont fusionné, tout en gardant leur petit nom d'oiseau, qui leur vient de l'un des fondateurs qui était policier municipal. Les



Les membres du cyclo club Les Hirondelles savent allier « cardio, dépassement, et amusement » tout en contribuant à entretenir les sentiers. Photo Christine Steible

Parisiens surnommaient ainsi leurs agents de police à vélo à cause de leur cape flottante rappelant les ailes noires.

Actuellement, copains et copines se retrouvent les jeudis et dimanches sur leurs vélos adaptés au tout-terrain, parcourant les vallées locales, ou en séjour dans les massifs français et européens.

Création d'une piste bleue

En 2024, le club a créé la section VTT au sein du Club vosgien, pour participer activement à l'entretien des sentiers. Le président, Jean-Marc Zippert, précise : « La commune de Turckheim nous a demandé de créer une

descente de vélo tout-terrain sur son ban. Les plans ont été présentés, mais ne sont pas encore tout à fait validés. La piste sera bleue, et s'adresse aux personnes avec un peu d'expérience, niveau intermédiaire. Elle sera ouverte à tout le monde. »

Voilà qui donne envie de (re)monter sur son vélo !

• C.S.

Wihr-au-Val

Environnement et finances

Le conseil municipal de Wihr-au-Val s'est réuni le 12 septembre sous la présidence du maire, Gabriel Burgard. Voici l'essentiel des délibérations.

► **Artificialisation des sols.** La consommation d'espaces entre le 1^{er} janvier 2011 et le 1^{er} janvier 2023 représente pour Wihr-au-Val une surface de 1,74 hectare. Le conseil approuve la présentation du bilan de la consommation par le 1^{er} adjoint Christophe Kauffmann, et valide le rapport relatif à l'artificialisation des sols sur le territoire du PLU (plan local d'urbanisme).

► **Prêt relais.** La secrétaire générale informe le conseil municipal qu'à la suite de l'achèvement de la construction du préscolaire et la remise à niveau de l'école maternelle, la commune a perçu 217 200,53 € depuis le 1^{er} jan-

vier 2024. Le prêt relais fait l'objet de remboursements anticipés en fonction des subventions perçues. Ainsi, après avoir remboursé la somme de 219 351 € en septembre dernier, la commune aura ainsi remboursé 400 000 € sur les 528 000 € empruntés depuis la souscription le 13 septembre 2023. Il reste à ce jour un solde de 140 629,24 € de subventions à percevoir, qui couvriront les 128 000 € restant dus au titre de ce prêt relais.

► **En bref**

Le maire informe le conseil municipal que deux panneaux de limitation de vitesse à 30 km/h, prêts par l'entreprise Fritsch Travaux Publics, ont été volés rue de la Gare.

Le prochain conseil municipal se réunira jeudi 7 novembre à 19 h 30.

Ingersheim

L'école ABCM entretient la flamme

Une cinquantaine de parents de l'école ABCM Ingersheim se sont retrouvés, vendredi 18 octobre, au Caveau 1751 à Niedermorschwihr. Cet « After Schüel » de rentrée a été l'occasion, pour de nouveaux parents de l'école ABCM Jean-Petit, qui propose l'immersion alsacien/allemand en maternelle, de discuter des attentes et implications de chacun dans la gestion de cette école associative créée par des parents en 1991.

L'année scolaire est marquée par le lancement d'un nouveau site internet, qui met notamment l'accent sur la valeur ajoutée de l'immersion complète jusqu'au CP, puisque les enfants ne commencent le français qu'à partir du CE1. Cette immersion compensatoire, mise en place en 2017 en Alsace - s'inspirant des écoles immersives basques, bretonnes, occitanes et catalanes - est le meilleur moyen de parvenir à

un bilinguisme français-allemand authentique à la fin du primaire.

En 2007, fort du succès pédagogique des écoles immersives dans le monde, en France en particulier, le Conseil économique et social des Nations Unies (Ecosoc) a d'ailleurs invité les 193 États membres de l'Onu à privilégier l'immersion précoce, en notant que la qualité des fondamentaux acquis à la fin du primaire était proportionnelle

au taux d'immersion en langue régionale ou minoritaire.

Le samedi 23 novembre prochain, l'école située rue du Florimont à Ingersheim ouvrira ses portes de 9 h à 13 h aux parents d'enfants nés en 2021, 2022, 2023. L'occasion d'échanger avec les enseignantes sur les valeurs ajoutées de l'immersion précoce, et du bilinguisme à la fin du primaire.

Site web de l'école www.abcm-jeanpetit.eu

► **Agenda**

Stosswihr

► **Au Club de l'amitié** Le Club de l'amitié se retrouvera ce mercredi 30 octobre, à partir de 14 h, dans la salle des fêtes de Stosswihr. Lors de cette rencontre, il sera possible de s'inscrire pour le repas de fin d'année prévu samedi 7 décembre.

► **Muhlbach-sur-Munster**

► **Battues de chasse** Des battues sont prévues sur le lot n° 2 (rive gauche de la Fecht-Sattel, Wida, Runz,

Altmatt, Schneidenbach, Gaschney, Luttenbach) et le lot n° 3 (rive gauche de la Fecht, sommet du petit Hohneck, Wormspel, Riedwald, Sillacker) les jeudis 31 octobre, vendredi 1^{er} et samedi 2 novembre ; et le lot n° 4 (Uff Rain, camping de Mittlach, maison forestière Langenwassen, chalet de chasse Pfuhlwäsen, forêt de Munster-rive gauche - forêt de Mittlach - rive droite -) samedi 2 novembre.